

**Mouvement de la population dans les établissements pénitentiaires.**—

Les établissements pénitentiaires peuvent être divisés en trois classes: (1) pénitenciers où les détenus font de longs séjours et dont, en conséquence, la population ne varie guère; (2) maisons de détention et d'enseignement correctionnel où également la population varie peu; (3) prisons ordinaires où les détenus se renouvellent très rapidement. Si la moyenne de détenus de l'année est prise comme moyenne au commencement et à la fin de l'année et le nombre de sorties comme le mouvement, le pourcentage de mouvement en 1940 est le suivant: dans les pénitenciers, 49 p.c.; dans les maisons de détention et d'enseignement correctionnel, 189 p.c.; dans les prisons, pas moins de 1,446 p.c. Dans l'étude de ces chiffres il faut se rappeler que la population des prisons ordinaires varie de jour en jour et se compose en majeure partie de prévenus attendant leur procès et qui seront ou libérés ou envoyés au pénitencier ou à la maison de détention.

**25.—Population des différents établissements pénitentiaires, 1938-40**

NOTA.—Les statistiques pénitentiaires s'appliquent à l'année civile. Pour les autres institutions, l'année se termine le 30 septembre.

Année et genre d'établissements	Détenus au commencement de l'année	Admis durant l'année	Libérés durant l'année	Détenus à la fin de l'année
	nomb.	nomb.	nomb.	nomb.
<b>1938</b>				
Pénitenciers.....	3,264	1,718	1,402	3,580
Maisons de correction et de formation.....	4,532	10,469	10,121	4,880
Prisons.....	4,412	66,809	66,243	4,978
<b>Totaux, 1938</b> .....	<b>12,208</b>	<b>78,996</b>	<b>77,766</b>	<b>13,438</b>
<b>1939</b>				
Pénitenciers.....	3,580	2,137	1,914	3,803
Maisons de correction et de formation.....	4,880	10,294	10,343	4,831
Prisons.....	4,978	65,675	66,383	4,270
<b>Totaux, 1939</b> .....	<b>13,438</b>	<b>78,106</b>	<b>78,640</b>	<b>12,904</b>
<b>1940</b>				
Pénitenciers.....	3,803	1,836	1,867	3,772
Maisons de correction et de formation.....	4,531	9,205	9,164	4,872
Prisons.....	4,270	62,263	62,201	4,332
<b>Totaux, 1940</b> .....	<b>12,904</b>	<b>73,304</b>	<b>73,332</b>	<b>12,976</b>

Les tableaux 26-28 contiennent les plus importantes statistiques puisées dans les rapports au Bureau de la Statistique. Le nombre de détenus qui était en 1910 de 1,865 monta à 2,118 en 1916 pour retomber à 1,468 en 1918. Après la démobilisation et la crise de 1921, le nombre de détenus s'éleva à 2,640 en 1922, redescendit à 2,225 en 1924, puis remonta à 4,164 en 1932. L'augmentation fut particulièrement rapide après 1929, car elle atteignait 1,395 ou 44 p.c. en trois ans. Le nombre de condamnés, qui était de 3,098 en 1936, était moindre qu'en aucune année depuis 1929; mais il y eut une augmentation de 5.4 p.c. en 1937, ainsi que d'autres augmentations de 9.7 p.c. en 1938 et de 6.2 p.c. en 1939. Il y a diminution de 0.8 p.c. en 1940 et de 2.2 en 1941 comparativement à l'année précédente. Comme l'indique le tableau 26, le nombre de libérations conditionnelles s'établit à 264 en 1941.